

Nithia Castorena-Sáenz

Escritora e historiadora. Profesora e investigadora de tiempo completo en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Chihuahua. Desde 2023 es integrante del Sistema Nacional de Investigación. Integrante fundadora del Colegio Chihuahuense de Historia, A.C., es parte del Cuerpo Académico 37235 “Historia, memoria y estudios culturales”. Coordinadora de la Cátedra UNESCO Ciudadanía activa por la paz en el norte de México.

Centro de Justicia para las mujeres en Chihuahua. Su historia es su libro más reciente (2021), co-editado por el Instituto Chihuahuense de las Mujeres y la Universidad Autónoma de Chihuahua.

Premio Nacional a la mejor tesis de Doctorado, por la Asociación Latinoamericana de Estudios del Discurso, capítulo México (2023). Segundo lugar del concurso Internacional de tesis de Doctorado convocado por ALED (2023). Premio Chihuahua en el área de investigación en humanidades (2017), por su trabajo *Estaban ahí. Las mujeres en los grupos armados de Chihuahua (1965-1972)*, el cual fue publicado por la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ) y la Secretaría de Cultura en 2019.

Textos académicos de su autoría pueden encontrarse en las revistas: *Chihuahua Hoy*, (UACJ); *Pacarina del Sur, Textos marginales*, (UNAM); *GenEros*, (Universidad de Colima); *La Ventana*, (Universidad de Guadalajara); *Sémata*, (Universidad de Santiago de Compostela); *Humanidades & Inovação*, (Universidad Estadual de Tocantins, en Brasil) y *Meyibó*, (UABC).

Doctora en Filosofía con acentuación en estudios de la cultura por la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), su tesis: “Un modelo de nombrar: Resistencias ante el devenir nada. Experiencias de tránsito y transición de un grupo de migrantes trans* centroamericanas”, obtuvo mención *Summa Cum Laude*. Maestra en Historia por la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (UACJ); cuenta además con una especialidad en Género y políticas públicas por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Ha cursado distintos diplomados y seminarios en instituciones educativas como la UNAM, UACJ, 17 Instituto de Estudios Críticos, y algunos organismos internacionales como la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y la Organización de los Estados Americanos (OEA), así como el verano de investigación del Programa Interdisciplinario de Estudios de Género (PIEG) de El Colegio de México (2021).

Algunas categorías de investigación que le interesan y ha trabajado: Resistencia, Poder, Discurso, Historia social, Violencias, Grupos armados, Sexo/Género, Transfeminismos, Queer/Cuir.